

JOURNEE DE L'EUROPE 1991

(Samedi 7 septembre, dans la plaine de Sils)

1. Introduction

Il est entendu qu'aucune des 3 composantes des "Rencontres européennes" ne doit revêtir un caractère par trop exclusif, élitiste, académique ou cérémonieux, orientations peu favorables à l'esprit d'ouverture, de dialogue et de franche gaieté dont parle le rapport intermédiaire. La population locale sera, elle aussi, étroitement associée à cette célébration de l'Europe, manifestation largement couverte par les médias.

En fait, la "Journée" comportera 3 parties distinctes, comme l'indique le projet de programme (cf. annexe 3) :

- Prélude : Arrivée, accueil des hôtes à Coire et à Samaden (aéroport), puis acheminement par rail ou par route jusqu'à St.-Moritz. De là, transfert en commun (bus) ou individuel jusqu'à l'emplacement de la Fête. En principe, la manifestation devrait se dérouler en plein air, mais il faudra naturellement prévoir une solution de rechange en cas de mauvais temps (salle spacieuse ou grande tente).
- La partie centrale, festive et officielle de la Journée européenne débutera à 15 h et durera approximativement 3 heures selon le projet de programme.
- Après un bref intervalle, on passera à la partie sociale et récréative ("Buffet européen", puis présentation du spectacle "L'Épopée de l'Europe").

C'est évidemment la Partie centrale de la "Journée" qui nous amène à recueillir vos avis et suggestions sur un certain nombre de questions concernant, à ce stade, essentiellement le choix des hôtes et des "acteurs" étrangers disposés, soit par leur présence, soit par leur concours actif, à contribuer à la réussite de l'événement.

2. Cercle des participants étrangers

- a) Hôtes de marque : Au 2e alinéa du chiffre 2.4.2 du rapport, on envisage d'inviter un nombre limité - 10 à max 12 - personnalités (rang ministériel ou membres de familles régnantes) dont les fonctions relèvent d'un domaine étroitement lié à la coopération européenne ou qui, à titre personnel, entretiennent des liens étroits avec notre pays.

A ce propos, vous voudrez bien nous dire si vous estimez que votre/vos Etat/s d'accréditation vous semble/nt devoir être

représenté/s à la Journée de l'Europe. Si oui, veuillez nous signaler la /les personnalité/s que vous recommandez et en préciser les noms, titres, qualités, fonctions, âge (approximatif), durée prévisible de leur mandat et liens éventuels avec la Suisse. A ce stade, il ne s'agit pas encore de "sonder" les personnes en question, mais de nous permettre un choix équilibré des personnalités à inviter ultérieurement.

- b) Représentants des catégories socio-économiques visées par l'alinéa 3 du chiffre 2.4.2 du rapport du Délégué : Si possible au moins un/une invité/e par pays. Pour cette catégorie, il serait souhaitable de veiller à une répartition plus ou moins équilibrée entre les sexes. Mêmes précisions que sous a) ci-dessus pour les "candidats/tes" proposés.
- c) Parmi les invités étrangers figureront naturellement aussi un nombre approprié de participants aux Rencontres des Jeunes européens. Chacune des 34 délégations désignera ses représentants en fonction des places disponibles sur les rangs officiels, tandis que les autres pourront suivre la cérémonie avec le reste de l'assistance.

3. Participants étrangers prenant une part active au programme

- a) Encadrement musical et artistique de la Fête
 Pour agrémenter le déroulement de la partie centrale de la Journée, le "Groupe Europe" avait envisagé de recourir à l'Orchestre des jeunes Européens (direction Claudio Abbado). Ce Chef d'orchestre avait d'abord accueilli favorablement notre proposition. Il a ensuite écrit au Bureau du Délégué qu'il avait malheureusement déjà accepté un autre engagement personnel pour la date prévue, mais que l'orchestre des jeunes Européens demeurerait, en principe, disponible. Pour le cas où nous ne trouverions pas de remplaçant valable pour diriger cet orchestre, ou s'il fallait aussi renoncer à ce dernier, nous vous saurions gré de nous signaler l'un ou l'autre groupe musical équivalent ou comparable de votre pays de résidence.

Vos suggestions seraient également bienvenues en ce qui concerne des artistes de qualité pouvant être recrutés pour des intermèdes scéniques (danseurs, mimes, etc).

- b) La partie centrale de la Fête ne pourra évidemment pas se passer de discours, mais nous voudrions éviter des "flots d'éloquence". Un discours substantiel d'une personnalité européenne reconnue avec une réplique, au terme de la partie festive, d'un Conseiller fédéral (évent. du Président de la Confédération) devrait suffire. De préférence, le discours central (de 20 à max. 25 minutes) devrait être tenu en allemand, la réplique pouvant avoir lieu en français ou en italien. Comme premier orateur, nous avons d'abord pensé au professeur et prix Nobel, Golo Mann, mais il semble maintenant qu'on lui préférerait le Président de la

-3-

RFA, R. von Weizsäcker.
Avis de notre Ambassade à Bonn ?
Eventuelles autres suggestions ?

- c) La projection, en direct pendant la cérémonie, de messages de sympathie des Chefs d'Etats envisagés ne devrait guère poser de problèmes. Cette question pourra être réglée une fois que l'ensemble du programme aura pris des contours plus précis.
- d) L'interview prévue entre les hauts responsables des 3 principales organisations européennes et 3 éminents journalistes sur le thème de la "Maison commune européenne" devra être soigneusement préparée.
Pour la Communauté, il semble que le Président de la Commission (J. Delors) pourrait s'y intéresser. Pour le Conseil de l'Europe, le choix de l'interlocuteur/trice devra tenir compte de la composition des personnalités qui représenteront déjà l'Organisation de Strasbourg à la Journée des relations internationales à Berne (14.6.1991).
Pour le Comecon, de même que pour les 3 journalistes de renom (2 de l'Ouest, 1 de l'Est), nous attendons avec intérêt vos suggestions.
- d) La présentation des résultats (conclusions) des Rencontres des Jeunes européens (fruit de leurs débats du 1er au 6 septembre) prendra peut-être un peu plus de temps que prévu (env. 45 à 50 minutes), notamment si leurs recommandations, résolutions etc. devaient susciter quelques commentaires de la part des autres participants. Aussi à la demande du gouvernement des Grisons, il a été jugé préférable de renoncer à la "Kurzdebatte" de 3 éminents chefs d'entreprise, afin de ne pas surcharger le programme.

D'avance, nous vous remercions de tous autres commentaires et suggestions que vous jugerez utile de nous communiquer sur l'actuel projet de programme de la Journée de l'Europe.

10.07.1989 - VAL/CAE